

Presentación

La revista *Relaciones Internacionales* inicia 2007 con un número en el que presentamos temas diversos sobre el acontecer mundial, que van desde aspectos teóricos para aproximarnos a nuestra disciplina hasta las particularidades del proceso de integración europea, pasando por una amplia gama de temas de índole económica, social y política.

La sección de *Artículos* abre con un trabajo de David J. Sarquís titulado “La dimensión histórica en el estudio de las Relaciones Internacionales: la evolución de los sistemas internacionales en la historia”, en el cual exhorta a los estudiosos a considerar el análisis histórico en la aproximación a dicha disciplina. Si bien reconoce que las transformaciones que ha experimentado el mundo desde la Guerra Fría han hecho necesario el replanteamiento de conceptos y marcos teórico-metodológicos para examinar fenómenos coyunturales, el autor hace un llamado a volver la mirada al pasado sin dejar de tener en cuenta los acontecimientos actuales a fin de superar los reduccionismos simplistas. En este sentido, señala que el reto que representa el estudio histórico de las Relaciones Internacionales es el de la articulación de la idea de un sistema internacional como una totalidad integral, alejado del enfoque eurocéntrico tradicional.

Soledad Segoviano Monterrubio colabora en este número con el artículo “La doctrina de la administración Bush (2001-2006)”, dedicado a la revisión de los sistemas de seguridad de Estados Unidos a raíz de los atentados terroristas que sufrió en septiembre de 2001. A través de la presentación de las principales disposiciones adoptadas por el gobierno de George W. Bush y su detallado análisis, el trabajo pone de manifiesto la puesta en marcha de instituciones y medidas que, bajo el argumento de la protección al territorio nacional y a los ciudadanos estadounidenses, rebasan los marcos legales y los esquemas de la democracia del país del Norte, generando con ello voces que no coinciden al calificar la actuación de dicha administración.

Por su parte, Juan Carlos Mendoza escribe sobre uno de los tópicos más representativos de la relación bilateral de nuestro país con su socio más importante: “La creciente migración mexicana a Estados Unidos”. En este trabajo se ubica a dicho fenómeno no como un problema, sino como una manifestación de los tiempos actuales, caracterizados por sociedades abiertas transnacionalizadas. El autor presenta antecedentes, factores de expulsión y

de atracción, así como un análisis de la población que participa en el movimiento migratorio, y con ello perfila sus conclusiones bajo la tónica de que tanto los gobiernos mexicano como estadounidense deben encontrar mecanismos de cooperación que logren satisfacer a ambos y una adecuada gestión sin menoscabo de las legítimas demandas de cada lado de la frontera.

Ileana Cid Capetillo analiza la forma en que se vinculan los Estados miembros del mecanismo de integración más avanzado del mundo con los países colindantes en “La Política de Vecindad de la Unión Europea en el Tratado por el que se establece una Constitución para Europa”. Al respecto, cabe mencionar la trascendencia del tema en virtud de la complejidad que entraña el esquema en cuestión, ya que al aceptar nuevos participantes, sucesivamente ha ido ampliando sus fronteras, teniendo en la actualidad cercanía con regiones de gran diversidad política, económica, social y cultural. La expansión y la profundización de la Unión Europea han hecho necesario diseñar una política articulada y clara en la que se haga patente la forma en que conducirá sus relaciones con el exterior, en particular con aquellas zonas con las que comparte límites. De tal suerte, la autora se concentra en el análisis del artículo I-57 del Tratado por el que se establece una Constitución para Europa para ilustrar la manera en que este proyecto hace frente a la cuestión señalada.

En este tenor, Roberto Domínguez Rivera presenta “El impacto de la ampliación en las relaciones exteriores de la Unión Europea”, artículo en el que aborda las cuestiones que han derivado de la ampliación gradual de este mecanismo de integración. En este sentido, señala que, teniendo presente el elemento de la cohesión, es posible que exista una política exterior que se adapte a los intereses y al marco institucional de la Unión de manera conjunta, dejando de lado los temores sobre la acción política hacia el exterior por parte de los países miembros. Así, se ha desarrollado una política de vecindad exitosa a raíz de la ampliación al Este. Sin embargo, el autor hace énfasis en que el proceso de participación en la toma de decisiones de los nuevos miembros parece tornarse más complejo conforme avanza.

Por último, Ana Teresa Gutiérrez del Cid escribe “La Revolución Naranja en Ucrania y la estrategia de Rusia”. En este trabajo se hace referencia a que, luego del desmembramiento de la Unión Soviética, la región experimentó un vacío de poder por el desplazamiento de Rusia a una posición de neutralidad derivado de su condición política. Sin embargo, este país nunca perdió de vista a los territorios que formaron parte de él y que representan su estrategia a futuro, como Ucrania. Esta nación protagonizó la “Revolución Naranja”, evento que representa una oportunidad de acercamiento con Occidente frente al interés ruso de permanecer como la única potencia con influencia sobre ella.

En la sección de *Notas* presentamos “Desarrollo y tendencias de las telecomunicaciones mexicanas vía satélite. Un estudio cronológico”, de Jesús Roldán Acosta, en el que se presentan algunos de los acontecimientos más destacados en esta materia.

En el apartado de *Reseñas* ofrecemos a nuestros lectores una obra de corte jurídico: *El Derecho Internacional Público en la agenda política de las Relaciones Internacionales*, escrito por Juan Carlos Velázquez Elizarrarás y comentado por Raymundo García García.

Para cerrar este número, presentamos la *Cronología de la política exterior de México*, que abarca de septiembre a diciembre de 2006, destacando los acontecimientos más importantes para nuestro país.

Consuelo Dávila Pérez y Alma Rosa Amador Iglesias